

Plaza pública

Miguel Angel Granados Chapa

- ▶ **Newsweek ve a López Portillo**
- ▶ **El lanzamiento de la jabalina**

La mañana de hoy, después de haber recibido del alcalde de Nueva York las llaves de la ciudad en el Waldorf Astoria, el presidente López Portillo irá a la ONU donde leerá su tesis sobre energéticos cuando usted haga lo mismo con esta columna. Después cumplirá otras actividades en Nueva York y mañana y el sábado se encontrará con el presidente Carter en Washington. Luego estará en Miami, Florida.

En todos esos lugares, y en su tránsito para llegar a ellos, además de encontrarse con diplomáticos y funcionarios, el Presidente mexicano será visto y escuchado por el estadounidense común. La imagen que éste tenga del jefe del Estado mexicano estará en buena medida marcada por la forma en que lo presentan en estos días los principales medios de información de este país. A riesgo de abusar de lo extenso de una cita, reproduciremos aquí a guisa de ejemplo, algunos párrafos de uno de los dos textos que sobre nuestro país incluye el influyente semanario *Newsweek* en su último número, fechado anticipadamente el primero de octubre. Hay que hacer notar que esos textos son los principales del número, pues son la "cover story", es decir corresponden a la portada en cuyo centro aparece López Portillo, vestido con chamarra cazadora y suéter con cuello de tortuga, rígido y adusto, rodeado en primer plano por militares de alta graduación, y algunos civiles en el fondo.

Uno de los dos artículos se titula "López Portillo es un macho", y su primer párrafo no carece de humor y de ingenio maligno contra el presidente Carter. Dice así:

"Tanto José López Portillo como Jimmy Carter son hombres con profundas creencias místicas, y ambos son fuertes como toros. Allí terminan las semejanzas entre ambos. Uno de ellos es un intelectual estudioso que ha dedicado años al servicio gubernamental hasta llegar a la presidencia de su país, donde satisface tanto a la derecha como a la izquierda. Asimismo, controla casi totalmente el desarrollo político, económico y social de su país. El hombre que ha hecho esto posible no es precisamente Jimmy Carter".

Citando a José Carral, vicepresidente del Bank of America en la ciudad de México, uno de los conductos más aptos para la canalización de crédito externo a nuestro país, la revista dice que López Portillo "es un macho" (en español en el original). El banquero explica: "Las mujeres lo encuentran atractivo y los hombres lo aceptan sin problemas".

No obstante que se insiste mucho en el vigor físico del Presidente y hasta se publica por dos veces una fotografía que lo muestra practicando atletismo en el jardín de Los Pinos, a punto de lanzar la jabalina, *Newsweek* hace también referencia a la vertiente literaria del Presidente: "sus discursos están salpicados y enriquecidos con frases y juicios casi poéticos, que recuerdan a Cervantes y otros de la literatura y política hispánicas. Su estilo demanda más respeto que adulación". Y se subrayan también sus dotes políticos: "Concentrándose en la cuestiones fundamentales de la política, ha logrado sacar la economía del país de la crisis en que se hallaba, conduciéndola a la expansión". La presunta inclinación izquierdista de su diplomacia no inquieta a la revista, pues admite el dicho de un funcionario de la embajada estadounidense en México: "La política exterior no cuesta nada. Con ella mantiene contentos a los comunistas mientras en lo interno los sostiene en un frágil equilibrio".

unomásuno

Intenciones con los hidrocarburos

Herencia y riqueza del hombre desde que éste puso sus plantas en ella, la Tierra con todos sus bienes y sus frutos ha sido saqueada y asolada por la prepotencia y el afán predatorio de los fuertes. Y en esta última instancia, cuando la creciente demanda de energéticos constituye ya un reto frente a las reservas disponibles, tiene que plantearse, por el más estricto espíritu de sobrevivencia, la necesidad de racionalizar su uso, darle un sentido solidario y poner freno al dispendio.

Durante su comparecencia en el foro de las Naciones Unidas, el Presidente de México, se ha dicho que se expondrá la tesis de que los hidrocarburos deben ser considerados patrimonio de la humanidad, tomando en cuenta que existen países que no utilizan socialmente este recurso y explotan de modo irracional sus propios yacimientos y los de otras naciones. Y este es el fondo de la cuestión, porque no es justo, ni aconsejable, ni posible ya, esperar que las naciones de menor desarrollo continúen entregando masivamente sus recursos naturales no renovables para satisfacer —en detrimento de su propia necesidad de progreso— la insaciable demanda de las naciones poderosas. La disyuntiva está planteada y no es difícil escoger.

En ejercicio de su soberanía, cada nación poseedora de yacimientos de petróleo —como es el caso de México— tiene que proveer, en primer término, la satisfacción de su demanda interna, así como cumplir con la exigencia de contar con reservas probadas para un futuro que puede ser muy próximo. Debe colocar en el mercado mundial sus excedentes y está obligado a dar un trato justo a los países pobres que carecen de energéticos.

Hay, por otra parte, en aguas internacionales, incalculables riquezas en pesca, en hidrocarburos y en otros minerales que debèn ser, ellos sí y sin taxativas, patrimonio de la humanidad entera y no enclavados del imperialismo económico. Por no estar dentro de los límites geográficos de ninguna nación, pertenecen a todos; y porque son patrimonio de todos, no deben convertirse en botines de las potencias mundiales que disponen de recursos económicos y tecnológicos para su explotación. Su racional y justo aprovechamiento, junto con las obligadas medidas de austeridad a que deben someterse quienes se caracterizan por el uso dispendioso de energéticos en su vida cotidiana, contribuirá a que la humanidad sortee la crisis de éstos en tanto encuentra los sucedáneos apropiados que eviten el derrumbe de su civilización.

En efecto, en 1976 las importaciones excedieron a las exportaciones en nueve mil 82 millones de dólares; significaron 25 mil 90 millones de dólares en 1977 y 28 mil 366 (cifra